

La Protesta

PRECIO 5 Cts.

PUBLICACION ANARQUISTA

PRECIO 5 Cts.

DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA AL ADMINISTRADOR DE "LA PROTESTA" — CORREO. CASILLA No. 1181

AÑO IV

LIMA (PERU), 7 DE NOVIEMBRE DE 1914

No. 37

"LA PROTESTA"

Este periódico obrero no está á merced de los políticos de cualquier bandería, ni sirve los intereses de la burguesía capitalista. Por lo tanto, no está subvencionado por el oro de los explotadores. *La Protesta* es sostenida por los que anhelan el mejoramiento económico y el despertar de los trabajadores, por los que se preocupan y luchan por la felicidad de la humanidad futura. Esta hoja batalladora por la organización de resistencia y por el noble ideal libertario, debe ser difundida y sostenida por los obreros conscientes y por los hombres libres de prejuicios y convencionalismos sociales.

Toda erogación debe ser entregada á la persona de quien se recibe *La Protesta*.

De los artículos publicados en "La Protesta" son responsables únicamente, sus autores.

Luz, luz de verdad para los cerebros oscurecidos, rayos de sol moral para esos espíritus adolescentes, que hoy viven criminalmente, sumidos entre la sombra de los prejuicios y de las hipocresías nefastas; guerra a las tradiciones salvajes; guerra a la guerra.

DEL CONCEPTO

Cuando pensamos en el estado de civilización actual, no podemos menos que sentirnos profundamente ofendidos todos aquellos que hacemos radicar en la *dignidad* el valor más elevado del hombre; y cómo ser en otra forma? La civilización, encanizando la humanidad, a fin de que alcance un máximo de bienestar, pudo haber llegado en toda época al término de inculcar en todos los cerebros—pertenzezan a la clase que pertenezcan—los conocimientos en inventos y descubrimientos científicos, a medida que la inspección é inventiva los ha proclamado prácticos y útiles, con la esperanza, realizable constantemente, de que cuantos más conocimientos tengan los individuos, mayor será el número de comodidades y tranquilidad que adquiera.

En este rol, la civilización significa progreso; pero el carácter que esta posee hoy, le es totalmente adverso.

Y es sencillamente porque hay un tronco común, de donde emergen distintos gajos que dan sombra á los prejuicios.

Este tronco es la tradición, y los gajos, que son su producto, son vicios que se desarrollan con la propiedad de todo organismo.

No hay razón alguna por la cual un individuo de hoy tenga que vivir sujeto á las concepciones de nuestros abuelos, puesto que el cambio de los factores eficientes son hoy distintos á los que autáño existieron; si no lo son en esencia, lo son en desarrollo, que es lo que á nosotros nos une. Sirviendo, como sirve hoy la civilización, de garantía á las concepciones arcaicas, es un hecho que entorpece el progreso individual y colectivo, y la prueba más palpable es que todos los resultados científicos tienen valor real tan sólo para un corto número de hombres, quedando los más privados de tal goce.

Esto podría tener su explicación hasta cierto punto, desde el momento en que quien hace un descubrimiento ó un artefacto es exclusivo dueño de él; pero se presenta generalmente el caso de que quien transforma una idea en instrumento útil, es quien carece de su buen resultado. Y este honor tan pobre corresponde á la civilización. Un contraste irrisorio surge cuando nos fijamos en los países europeos que culminan como civilizados, frente á los que, en existencia selvática, no tienen más adelante que el local y rudimentario.

En España, Francia, Italia, Alemania e Inglaterra, vemos la prostitución hasta en niñas, que apenas frisan en los doce años, y en esta materia, un refinamiento mortal en la presencia del delito en todas las formas imaginables.

El desempeño de las profesiones, en el solo sentido (salvo rarísimas excepciones) de adquirir pingües fortunas tras un hábil manejo. Las quiebras fraudulentas, los robos patrocinados por jueces y abogados, la descomposición de las drogas tras un buen diagnóstico, la construcción frágil presupuestada como sólida, la más refinada hipocresía con pretensiones de honra intachable; y allí, donde aún la civilización no ha logrado penetrar vemos al salvaje dedicado a conquistarse el sustento por sus posibles medios, sin sufrir los hambres atroces de Europa ni el envenenamiento por la prostitución, por la bebida ni por el tabaco y la morfina etc. etc., disfrutando de libertad que aún siendo selvática, tiene más atractivos que la mezquina existencia en que estamos sumidos los civilizados.

Los mismos productos, fieles exponentes de la causa que los originan son atacados ferozmente, verbigracia, por los mismos que le dan vida.

¿Qué es la Anarquía, sino la protesta fiel de la materia que pugna por contener la vida sana en el feroce de corrupción que, con el nombre de sociedad civilizada, hemos llegado a formar?

Es triste, ridículo y bochornoso que la juventud civil, el más firme baluarte con que cuenta la humanidad, se empiece en un estado de cosas que jamás puede surgir de la mente como suprema aspiración humana.

Y esto lo vemos en todos los lugares; y á la Anarquía, cuya única misión consiste en barrer todos los sufrimientos que agitan el corazón de la especie, se trata inútilmente de desvirtuar, porque, sin duda alguna, es la única manifestación pura del hombre que posee la rara virtud de señalar los funestos vicios que hacen presa de los hombres, y a los mismos hombres que por sus arraigados vicios son una negación de la salud y la vida.

La civilización en este caso es la voz de los convencionalismos sociales, y solo se esgrime como arma para sostener a todo trance la estabilidad de un cuerpo que, cuanto más se prolonga su existencia, más se gangrena y más perjudica a sus componentes.

Dando rienda suelta al progreso, la Anarquía desaparecería, pero llegaríamos inmediatamente a un estado de cosas que apenas podemos concebir, puesto que los adelantos surgirían en toda su magnitud; pero en tanto que la civilización conserve su estructura actual, la Anarquía es la única brecha por donde el progreso halla salida, al igual que el fuego interno halla salida por un cráter.

Iquique, octubre de 1914.

DANIEL ANTUÑANO.

Algo que poner en claro

".....Lo que desean [los anarquistas] es mejorar de situación que todos los hombres sean iguales, poder vivir sin trabajar, y sobretodo que no haya ricos que los exploten."

".....Quieren la violencia, pero para la realización de la revolución social."

"Por medio de leyes se ha dignificado á la mujer, se ha establecido los derechos políticos y se ha puesto cortapisas á los reyes y gobernantes. Por medio de leyes únicamente conseguirán los obreros la emancipación económica. La carencia de leyes no aprovechará más que á los audaces, á los holgazanes, á los explotadores y á los orgullosos."

"En los momentos mismos en que la ciencia descubre que la sociedad es un organismo sujeto á las mismas leyes que los demás seres, los anarquistas quieren impedir toda organización. Esta concepción social [la anarquía] es anticientífica y no puede sostenerse seriamente."

"También es anticientífico el principio de que á cada uno se le de según sus necesidades."

(De una publicación hecha en "El Comercio" en la edición de la tarde del día 19.)

Por las anteriores líneas insertadas en un rotativo de la capital, puede verse cuán equivocada, falsa

y desacertada es la opinión que de los anarquistas se tiene formada entre nosotros. El criterio que se ha llegado a concebir de ellos es tan falso y tan absurdo, q' cual intruso cisma ha penetrado entre las masas de la sociedad desvirtuando ante ella el concepto excelsos q' se merece. Los políticos, convertidos en *héceto todo* en bien de la sociedad, (según ellos) ayudados por la prensa burguesa del mundo entero, han calumniado, han difamado, han vituperado la Anarquía q', surgiendo de entre el carcomido andamiaje de la sociedad actual, lanza estentóneos gritos de reivindicación contra las clases privilegiadas que apartan la vista con horror de la masa harpienta, sintiendo como el babilonio Nabucodonosor que los días de su reinado están contados. Las oropeladas genárquicas vense estigmatizadas y sienten escalofrío sepulcral al ver a los hambrientos ungidos por manos de la libertad, que les va haciendo erigirse ante la aristocracia del capital, como les hizo erigirse ante la aristocracia de la saugre. Melancólica primero, taciturna y hosca después, la faz de la burguesía pasa del asombro, al odio más recalcitrante.

El productor, el proletario mientras tanto lanzase denodadamente a la lucha, que para el es de vida ó de muerte, sorteando todos los obstáculos que la burguesía le coloca al paso.

Y al llegar aquí nos encontramos ante el momento histórico, que marca el comienzo de una era en los sucesos que desarrolla la humanidad.

La Anarquía se enseorea de los pueblos, la Anarquía desea que el hombre mejore de condición, y lo desea, porque la Anarquía produce del cerebro humano, no puede concebir, o mejor, no puede tratar de llevar a la práctica concepciones absurdas que retrograden la vida del hombre en relación con otros semejantes; la Anarquía no es más que el reflejo en el pensamiento humano, de este conflicto de los hechos existentes, q' abrumadora mente ejercitan sobre la clase trabajadora y que la hacen pedir la igualdad, esto es, la abolición de clases, convencida no sólo que son contrarias a las leyes de la naturaleza, sino porque con su supresión vendrá el advenimiento de nuevas condiciones económicas. Pero esto no implica para que se diga de los anarquistas que no quieren trabajar, como expresa, taimada y villanamente se asegura; los anarquistas no pueden negarse al trabajo, porque saben que este no es una virtud como dicen los falsos moralistas burgueses, ni un castigo como asegura hipócritamente la iglesia, sino una ley de la naturaleza que sólo se puede eludir esclavizando a sus hermanos para explotarles la cínica y despóticamente.

Trabaja todo en el universal sistema de los mundos, desde la naturaleza que vaga por la órbita en los infinitos espacios, hasta el microscópico insecto que llega a gozar de una vida efímera de unos días; pero no trabaja el rico, no trabaja el explotador, no trabaja esta tercera persona que existe en

tre el productor y el consumidor, y que la Anarquía ha desenmascarado descubriendo a la faz pública que las energías productoras no retribuidas son la base fundamental sobre la que arranca el capital.

Y he aquí cómo quedó abierto el camino que había de llevarnos de una manera irremediable y lógica a la destrucción de la burguesía, de esta burguesía, que por efecto de la organización a que ha llegado la sociedad, le permite hacer un detentatorio comercio con la fuerza-trabajo, obteniendo mucho más precio que el que ha dado por ella.

De ahí la titánica lucha, de ahí la persecución inhumana, de ahí también la vida oculta que a veces tienen que llevar los anarquistas que, cual primitivos cristianos, han de ocultarse en las catacumbas para no caer en el antitotero.

Empero, estas alternativas de lucha y de terror han de verse coronadas por la abriantada diadema del triunfo, aunque para ello, y triste es confesarlo, sea necesario algún día emplear la violencia.

Jamás se vió que las fanáticas teocracias cedieran su solio político de *motu proprio* para que se entronizaran las tiránicas Monarquías, ni que estas a su vez bajaren las gradas del trono para que las falaces y falsas Repúblicas Democráticas colocaran a sus presidentes; fué siempre la violencia, merced a la violencia y por la violencia cómo los pueblos moldearon sus gobiernos según creían que les eran necesarios. La violencia fué también la causa de que en muchos casos se derogaran leyes que se conceptuaron perniciosas, y la violencia, en fin, hizo que en otros se promulgaran otras nuevas que al fin y a la postre no sirven para nada. La ley es como la ratonera de la "Gran Vía", que, por una puerta se entra y por otra se sale. ¿Y cuáles esas de que se dice han dignificado a la mujer? Vémosla siempre explotada en el taller en su infancia, prostituida a veces en la pubertad, o criando hijos para el cuartel en la virilidad, cuando no abandonada en la vejez después de haber sido durante su vida producto para unos, placer para otros, afecto para alguien y olvido para los más; esto en las clases proletaria, ¿qué acontece en las "clases altas" separadas del seno de la familia desde las más corta edad, y entregadas a la corrupción de unos colegios que parecen burdeles clandestinos, lisonjeadas a todas horas, vendidas en matrimonio, para después de celebrado este entrar bajo el despotismo de un marido que se pasa el día en la banca o en el club, y no tiene para la esposa más que alguna que otra furtiva caricia. Basta mujer no puede vender, no puede comprar ni puede tomarse otras tantas liberalidades que el marido se toma con tanta frecuencia, sin que inexorablemente caiga la ley sobre ella. De la mujer ha llegado a hacerse un objeto que sólo empleamos en el lecho o en la cocina.

¿Y qué otras ventajas nos han reportado las leyes? ¿Los derechos políticos? ¡Ahí sí. Somos ciudadanos, emitimos nuestro sufragio, nos hacen ser soldados..... y pagamos religiosamente nuestro tributo a una cáfila burocrática que absorbe las cuatro quintas partes de nuestras energías. Pero, ¿y los derechos naturales que por serlo han de ser imprescindibles, inegables y universales? ¿Por qué no tenemos trabajo tan frecuentemente? ¿por qué no comemos lo necesario aún trabajando? ¿por qué nos hemos separado tanto del hombre primitivo, que nos falta la caverna que el tenía para su albergue? Si después de esto y tanta ley acomodaticia, el obrero piensa emanciparse económicamente por medio de leyes, es que estará más

atrofiado su cerebro, más castrada su voluntad, que lo que hablamos creído que le hubieran atrofiado y castrado los prestidigitadores del derecho y la libertad.

La Anarquía ha investigado, ha analizado, ha sintetizado y venido a comprender que no es la carencia de leyes lo que vendrá a proteger al holgazán y explotador, sino que es la profusión de estas que los favorece y multiplica. ¿Trabaja el sacerdote y el fraile? ¿trabaja el militar? ¿trabaja el bolista? ¿trabaja el burgués en general? Pues aún existiendo esta miserable plaga las leyes abundan, y no se pretende legislar contra el capital porque sería antiorgánico para el Estado cuya única misión es velar por la plutocracia.

El anarquista sabe que el hombre es sociable, que la sociabilidad es cualidad inherente a él, y no trata, ni ha tratado nunca, de despojarle de ésta ni otras cualidades que atesora, pero sí de sustituir la injusta organización actual por otra que emane equidad y justicia. El egoísmo es el estímulo de la vida del hombre, todos los anarquistas lo saben, pero no se trate por esto que la moderna sociología refute con sus asertos que es química e imposible la existencia de una sociedad fundada en principios mancomunales. Los deseos del hombre, admitido está, que son incommensurables, pero, no váyase por esto a pretender que no aumentan y disminuyen, crecen y decrecen, porque por nosotros mismos notamos esa diferencia de magnitud. Así, si dable nos es, diremos que el egoísmo cuando se exterioriza simplemente solicitando lo necesario para la vida del hombre y aún para su comodidad, es un egoísmo natural, razonado que, cambiándole de nombre, podremos llamar aspiración; pero si este egoísmo ensanchando sus límites, hace apoderarse al hombre de lo que no le hace falta con detrimento de las necesidades de otro hombre, es una explotación que sin temor calificaremos de ambición.

Sírvanos de demostración lo siguiente: Un obrero lleva trabajando año tras año en una fábrica de tejidos y en muchas ocasiones se encuentra sem-idenudo; la aspiración de este hombre, su egoísmo natural y justo, le harán desear un vestido para cubrir sus carnes; pero si en su lugar renemos un potentado que, por seguir las ridiculeces de la moda, cambia de vestido cada ocho días, aparte de que gasta lo que no produce, es un ambicioso que, á más de lo necesario, desea lo superfluo.

Destruir, abolir estos desmedidos egoísmos es lo que pretende la anarquía, aunque se ha tildado de generosa utopía, y de visionarios y soñadores a los que en sus filas militan.

Pueril, nimio y trivial, donoso, peregrino y asaz curioso es juzgar que la Anarquía es anticientífica (inadaptable por lo tanto) entre otras razones porque pretende que "cada uno produzca según sus fuerzas y consuma según sus necesidades"..... Falta espacio y es de sentir ¿pero, después de esto cómo calificar el que cada uno (el proletariado) produzca el máximo [jornada en las labores] y disfrute el mínimo [ley de la oferta y la demanda]. Conformémonos con calificarlo de antinatural, y hasta otra,

RICARDO LLORKNTR.

No hay error que pueda ser útil ni verdad que pueda dañar. La fe es lo primero puesto que amodaza el discernimiento: la ANARQUIA es lo segundo, pues eleva al hombre por encima del abando.

Las leyes producen las guerras, y las guerras arruinan una parte de los habitantes del mundo.

LA PATRIA

La patria políticamente concebida es la guerra entre los hombres que la naturaleza hizo hermanos é iguales y que la guerra hace enemigos creando señores y esclavos. Es la explotación de unos, la gran mayoría, por otros, pequeña minoría de privilegiados, que no son ni los más notables por el talento ni por la ilustración, ni los más honrados, sino solamente los más ricos ó los menos escrupulosos en enriquecerse.

La patria es la divinización de todas las injusticias; es Saturno, devorando por todos los medios posibles á sus propios hijos.

La patria es el pretexto para que algunas docenas de holgazanes vivan á costa del trabajo de los otros, arrancado bajo la forma de impuestos; la patria, políticamente concebida, es la forma de la opresión burguesa, es la palabra mágica que obliga al pueblo, contra sus más legítimos intereses, a sustentar los privilegios y usurpación de una clase corrompida y degenerada, é ir á morir á inhospitalarias tierras ó en lejanas playas, conquistando nuevos mercados para la explotación capitalista.

Desde que el entusiasmo por un hombre, (Cesar, Federico, Napoleón ó el fanatismo por una idea, (las cruzadas) no fueron suficientes para llevar los hombres al combate, contra hermanos de otras tierras, inventose la patria, mentira política, inventose el patriotismo, sentimiento político artificial, para envenenar á los pueblos con la magia de esas palabras y convertirlos en instrumento de los odios y ambiciones de sus tiranos.

Es esto, sólo esto, la patria y el patriotismo.

Yo me avergüenzo de haber sido patriota, porque la palabra patriotismo en la boca de los gobernantes es una mentira necesaria a sus torpes fines, y en la boca de los gobernados, es prueba de una lamentable y vergonzosa ceguera.

Para el pueblo, la patria significa: tributo de sangre y tributo de dinero.

La patria es todo esto: pagar para lo superfluo, pagar para holgazanes, pagar para corrupciones, pagar para contratos ruinosos, pagar para mentiras, pagar para venalidades y prevaricaciones, pagar para banquetes y lunchs, pagar para viajes de recreo y recepciones, pagar para patibulos y verdugos, pagar para que lucran sus galas las cortesanas ministras, pagar para que los políticos hagan fortuna, pagar para ladrones, para asesinos, pagar para todo..... menos para el bienestar del pueblo que sufre, trabaja y se enbrutece, mientras sus señores gozan y se divierten á costa del sudor de la eterna bestia de carga.

La patria, para el pueblo trabajador, sólo aparece bajo la forma de cobrador de impuestos, de fiscal, de policía y de cura quel—acá, yo de todos los gobiernos—lo embrutece para que mejor soporte la explotación.

Guerra Junqueira dice: que al pueblo, cuando pide justicia le dan prisión, y cuando pide pan le dan metrala.

Es esto, sólo esto, la patria,

BENJAMÍN MOTA.

Quien dice anárquico, dice no gobernado, y por lo tanto, no gobernar; de modo que, el regírese a sí mismo, con toda libertad, sin otro límite social ni privado que la conveniencia ajena y propia, constituye la Anarquía. Este límite es, respectó á la Sociedad, en no vivir ninguno á costa de otro, y respectó á sí mismo en observar la higiene, cumpliendo ilustradamente el instinto de conservación.

No ultrajando la libertad ajena, queda garantida la propia; y no excediéndose cada cual en nada, se prolonga la vida, ésta es dichosa y acaba en paz.

Son igualmente necios los que abandonan su derecho y los que no cumplen su deber; los que despiñan el producto de su trabajo y los que ahorran ó economizan de lo necesario para vivir; los que trabajan sin comer y los que comen sin trabajar.

He ahí demostrada la práctica de la humilde; siendo lo contrario el poder, el mando, la autoridad.

Emanación directa de la soberbia, es la ira, cuyo foco reside en el privilegio ó nobleza. Suprimiendo las distinciones, honores y preeminencias, nace la Igualdad, gran correctivo de los vanidosos, firme columna de la paciencia contra las debilidades ajenas.

El superior no se cree obligado á sufrir por causa de su inferior. Este soporta, forzosamente, pero no se resigna, á la voluntad del que le avasalla: Sólo el igual es condescendiente por amor. En consecuencia, no puede haber libertad y fraternidad, donde se carece de igualdad; igualdad no absoluta (lo absoluto es falso) sino relativa, en la razón y en el derecho, ya que las diferencias establecidas por la Naturaleza son justas; y las inventadas por el hombre, inmorales. Las diferencias de la Naturaleza no son contrarias, antes bien, realizan el equilibrio y la armonía universal, mientras que las diferencias hechas por la Sociedad, interrumpen el Progreso, se oponen á la justicia y son el origen de los infortunios que acosan á los mortales.

La Naturaleza, en sus infinitas y eternas combinaciones, establece ó modifica las diferencias que convienen á cada ser, igualando en aptitudes y facultades á aquellos á quienes, por sus fines, gasta haciendo, sirviéndose de las leyes que anunció Darwin, denominadas, selección, transmisión, variabilidad y combate. Los humanos para distinguirse, sólo han atendido al capricho, á la astucia ó á la fuerza brutal, sin estímulo científico ó inteligencia conveniente.

Los curas, especialmente si son jesuitas, caracterizan más que ninguna otra persona, el tipo de la envidia, causándoles tan cruel y degradante idea enojó continuado y desafección hácia cuanto se opone á sus hábitos, deseos y preponderancia. Forzados por leyes de clase, que dicta el apgo de dominio social á formarse una segunda naturaleza de hipocresía y de mentira, han debido ahogar en sus corazones todo sentimiento individual que no aproveche á su iglesia, toda aspiración hacia lo grande y placentero que constituye la vida humana en sociedad; y sin amores ni debites licitos, sin libertad para ser francos, comunicativos ni alegres, (primera condición de la hombría

de bien) sus gastos y sus dichas han de ser solitarios y de todo en todo opuestos al individual sentir y á las exigencias del progreso.

Son ellos los parásitos más perjudiciales, porque no sólo absorben los frutos del trabajo ajeno, sino que monopolizan y estancan los del entendimiento, deteniéndolos cuando no favorecen sus ambiciones.

Nada, ni hasta el martirio, realizan sinceramente. Su abnegación es corporativa. Su bondad usuraria. Su consejo interesado. Si mueren por la religión, es porque la religión se concrete á ellos. Si mueren por la política, es para destruir á todo gobierno, [excepto el suyo. Sus actos nunca revisten espontaneidad, sino frío cálculo y utilitarismo.

La vida del cura, negra como sus hábitos, sombría como sus pensamientos, se mantiene y robustece con las aflicciones y lágrimas del Pueblo. El pan del sacerdote se agasa con ayes de moribundos y horrores de cadalso; con dádivas de criminales y con las herencias forzosas que arranca entre los espantos de la agonía.

Todos las clases del privilegio y del mando, se convierten para los trabajadores en valladares de la justicia, aunque ninguno tanto como el clero, contra el cual no hay otra defensa que el ateísmo, negando todos sus mitos, negándole toda sumisión, creencia y respeto; obligándole, en una palabra, á que cambie de oficio y de costumbres, á fin de que sus individuos dejen de ser fieras y vuelvan á ser hombres. Cuando se consiga esta ventura, comenzará á comprenderse y ejercitarse la solidaridad, radiante luz ha de guiar á la familia verdadera y tesoro inextinguible de regeneración universal.

J. L. MONTENEGRO.

La huelga, es la frontera entre la explotación y la rebeldía.

REOCUPATE

Pueblo que resignado sufres, pueblo que cobarde lloras tu estado, pueblo que continúas víctima de todos los vejámenes, de todas las calamidades, no sufras, no lloras, sacude la lepra que se corroe, sal del letargo en que vives, preocupate de tu estado.

Abandona esa pereza, esa apatía que te domina, que raya en la estupidez, que es impropia de un pueblo vivo; estudia, lucha, explora y analiza cuanto te rodea; que salgan á la luz todas las mentiras, todas las farsas en que se sostiene el régimen causa de tu malestar, el régimen que se tambalea, que se derumbará tan pronto como comprendas cual es su origen.

Estudia tu situación, comprende cuanto vales y compara tu valía con la que realmente tienen los que no sufren, los que no lloran, los que pasan la vida en plena forjía, esos que te esquilman, esos que te tienen por materia despreciable, esos que compran tus energías, el sudor de tus brazos, el valor de tu inteligencia por un miserable salario; estudia y analiza.

Observa qué tu eres el que construye canales, el que edifica palacios, el que teje las telas, el que guía la locomotora, el que agnanta los rigurosos calores del estío y los crudos fríos del invierno, el que, en una palabra, produce cuanto la humanidad necesita, cuando tú consumes y tus verdugos derrochan.

Observa que lo produces todo, que eres el sostén de catafringrada sociedad, basada en el derecho de la fuerza, favorecida por la ignorancia, pero que á pesar de ser tú el sostenedor de ella con todas sus infamias, te condena á sufrir privaciones de todo género, te somete á ser un instrumento de sus pasiones, de sus caprichos avaros ó criminales.

Pueblo; deja de ser instrumento, preocupate.

Abandona el convencionalismo, mejor dicho, estudia, que ante el estudio los convencionalismos desaparecen, cual desaparece la oscuridad al llegar la luz, cual desaparecen las divinidades ante la ciencia; estudia la posición de todos los que en la holganza viven, de los que gastan y derrochan, [y deducirás que sus lujos, sus comodidades, sus desparramos y orgías, no son fruto de encanto, no son fruto de su trabajo, sino del tuyo, de tus privaciones, de tus miserias.

Estudia y piensa lo que sería de esas bandadas de vagos endiosados que llamas políticos, de esas de astutos y avaros burgueses, de esas compuestas de desaprensivos que hacen leyes que te encadenan, de esas que componen instituciones que sólo sirven para sostener infamias y mentiras, para matarte valiéndose de tus hijos, de esas que atrofian tus cerebros preparándolos para que sean objetos más fáciles á la explotación, amenazándote con el castigo de unas divinidades que sólo existen donde falta la luz, donde no se tienen nociones de lo que es la naturaleza; piensa, piensa qué sería de un núcleo, de una masa, de un pueblo compuesto de esos elementos; piensa qué sería de una humanidad compuesta de banqueros, de magistrados, de militares, clérigos, etc.; piensa quién produciría en esa familia el pan; las comodidades, el lujo ostentoso de que tales individuos hacen alarde; piensa qué sería de ellos si tú les negaras tu concurso, si tú te preocuparas y analizaras de qué te sirven, si dejaras de ser bestia de carga, cosa explotable; piensa, piensa qué de tu pensar depende puedas acudir el cúmulo de calamidades que te rodea, los vejámenes de que eres objeto, las privaciones y escaseces á que estás expuesto; piensa, pueblo, que de tu pensar depende la humanidad nueva, la humanidad sin categorías, sin hombres sobre hombres, la humanidad en consonancia con las leyes de la naturaleza.

MANUEL SÁINZ.

Las tropas regulares han sido creadas en apariencia para contener al extranjero, en realidad para oprimir al habitante.

A Daniel Antuñano

Afectuosamente.

Cogidos del brazo unos, y apoyados en su cayado otros, caminaban por el estrecho sendero. De vez en cuando se detenían para escaudriñar aquel solitario y escarpado pináculo que, desafiando la furia de los vientos, permanecía mudo y eterno por siempre!

—¡Qué espectáculo magnífico!— dijo el de barba blanca, que iba provisto de un aparato de su invención, y con el que contemplaba el infinito panorama. —¡Si yo pudiera descifrar la rotación de los mundos! decía.....

—Los hombres te harían pagar bien cara tu audacia, le dijo otro del grupo,

De pronto habló uno que había contemplado largo rato las fugaces maravillas de la congénita gestación de los átomos en la naturaleza.

—Estoy en posesión de explicar la armonía de los mundos como principio de vida, dijo.

De esta provechosa excursión depende el futuro de la ciencia, dijo otro que, hurgando una idea, se entretenía en grabar en la corteza de un árbol la confusa emisión del pensamiento.

—En tanto, aquella carayaua de excursionistas había ascendido gran parte de la pendiente que les conducía á aquella geológica meseta, ensueño de realidad y excelso porvenir.

El límpido firmamento mostraba el zafrán de su infinita grandeza. El astro rey de los mundos, en imponente magestad, surcaba los abismos, derramando portentosa luz en todos los ámbitos del espacio, mientras opuesta á él, la luna convertida en un disco sin fulgor, surcaba la eterna ruta.

Habían llegado cerca, muy cerca de aquella cúspide grandiosa llena de exuberancia y magnífica verdad. Hablaron de todo cuanto grandes, bellos y hermosos son los movimientos armónicos é inarmónicos de la materia por sí en formas tan variadas y caprichosas. Hablaron también del Trián y del Iao "chino", del Sanscrito, Braham, de Jehova, de "Ormudz", de Milita y de Artemisa, (Religión del materialismo entre los caldeos, fenicios y sirios.)

Distraídos en aquella locuaz conversación, veían el germen de la civilización fenicia y egipcia transportada á la Grecia memorable y hablaban del Olimpo, pináculo de las bellezas humanas sin que tuvieran palabras para recordar la *Psichis* de los romanos.

—Hablar del poder de los dioses á la vez que del de los hombres, dijo uno que oía á Budismo; Zoroastro también habló defendiendo á los bactrianos y medas; Afrodita que sólo había escuchado hasta entonces, comenzó á hablar en alta voz y decía así:

—Mira nos ha explicado la rotación de los astros, y Phalás las ceremonias del principismo culto á Milita, Lith, Derteto, Orbaroth y Brimo. Pitágoras habló también nos habló de Amón, Patha y Kereph Platón que, por no hablar se había hecho agrandar la lengua, demostró sin embargo el poderío de los dioses griegos.

—Segun la Enelida, dijo, nuestro padre Júpiter hizo que los Hados destruyesen á los dioses caseros á la vez que dirigían la mirada en derredor, creyendo encontrar las bocas de los Cíclopes prontas á devorarlas; creo que ni Vesta ni Venus tendrían ya poder en la celeste mansión de los Dioses, por haber pasado, á las filas de los orientales y exclamar junto con los cristianos; ¡Cuán difícil es encontrar á Dios, y es aún más difícil el hacerlo conocer, después de haberlo encontrado!

El fundador de la escuela de Cortona é inventor del arquetipo preguntaba á Arquímedes sobre el Cúspidra. El Macedonio Aristóteles entabla una polémica que Lu-tero con una brillante lógica ha hecho enmudecer. De oasi todos los idealistas sólo hay algunos que hablan de Homero, Virgilio, Ulises, Arcanio y Eneas. Los demás se ocupan del Imperio de los Césares, del arte Etrusco, de la ciencia Griega, de la filosofía Alejandrina, importada 146 años antes de J. C. Diógenes dijo que, vencido Cartago y Corinto, los Césares se apoderaron no sólo de los hombres y las cosas, sino de las ciencias y costumbres.

—Lo mismo hicieron los griegos con los Troyanos, dijo Cicerón.

Apolonio de Ticina, que apesar de haber sido discípulo de Platón, es un signo en el materialismo, se lamenta de que nada benéfico han acordado apesar de haber ojeado las partes más culminantes de la concepción humana.

Unos filósofos procedentes de las escuelas de Elea, Jónico y llamado Avenores, hacían comentarios sobre los santos de la Debaida y un Jesús Nazareth cuando un excursionista llamado Galileo, mostraba la pluralidad de los mundos en una diminuta lámina de acero. Otro, Guttenberg, les ahorrraba tiempo mostrándoles una ingeniosa máquina de su invención para reproducir el pensamiento humano.

Todos convinieron de común acuerdo en dar forma á sus forcejeos cerebrales y se aliaron con otros brujos de la ciudad que también pensaban en infiltrar herejía en los hijos de Jehova y de Viahnou, además convinieron en hacer una invasión en los dominios del cristianismo.

A los hijos [de Alah se les envió á la península Española á fin de vengarse de las huestes de Loyola, aprovechando la estadia en el poder de un Pedro de Aragón; en Francia, desde que un Marat, en Robespierre, un Mirabeau y un sinnúmero de prosélitos prendieron la chispa de la rebeldía, no han cesado aún con la omnipotencia de los Dioses vivos. En Italia, Giuseppe Garibaldi, Cavour, Mazzini no han descansado en la lucha desde que un Calvino le hizo poner los pelos de punta al papa Benedicto VII.

Desde la mitad del siglo XIX la ciencia y el progreso han caminado á pasos agigantados. ¡Verdad! La secta de Salomón ya no tiene razón de ser; hasta los brujos han cogido todos los atributos que requería el oficio de terapéuticos, y han saltado a la palestra llenos de entusiasmos, en incontable legión de progresistas del medio.

Mientras, un ejército universal se alista á morir ó vencer en la contienda. Si nuestro enemigo es grande y poderoso, tanto mejor, dicen los excursionistas del siglo XX, la lucha será más cruenta y terrible y, cuando llegue el día..... tendremos presente á esa alma de hierro y exclamaremos: ¡Manada de lobos y lobeznos! ¡Surge oh excelsa libertad!

Los Dioses de Buda, Braham, Ormuzd, Serapis, Alah, Pallas, Psychia, Júpiter, padre de todos los dioses griegos y hasta los dogmáticos á medias, se han incorporado en las filas del porvenir. Los primeros soldados han caído en la guerra, en la cárcel, en el potro, otras veces por el plomo y el destierro; bien, llegará el juicio final, no el del Apocalipsis, sino el de la revolución social; ya lo dijeron Mirabeau, Bakounin y Kropotkin; ¡Guay! de los vencidos.

RYNALDO AGUIRRE.

Aprende á conquistar tus derechos si quieres ser digno de tí.

VELADA

Organizada por el Grupo Editor de esta hoja, próximamente se dará en uno de los cinemas de la capital, una función, cuyo producto benéfico se dedicará al sostenimiento del periódico. Es menester que tantos los compañeros como los que creen necesaria la vida de "La Protesta", se interesen por la colocación de localidades de dicha función.

AL GREMIO DE PANADEROS DE LIMA

Compañeros:

La solidaridad es el más preciado don de los obreros. Por medio de este lazo fraternal, mantenido por la comunidad de intereses e ideales se han conseguido triunfos hermosos de reivindicación social. Nosotros mismos, por medio de la solidaridad y la acción, hemos podido, en algo, mejorar las condiciones del trabajo y del salario. Pero esto no basta. Hay necesidad de adoptar una organización de acuerdo con los tiempos que corremos. La implantación del maquinismo en la industria panaderil, nos obliga a desarrollar todo un programa de reformas que vaya hasta la abolición del trabajo nocturno. A la vez que es imprescindible la elevación moral, el cultivo de la inteligencia por medio de una propaganda cultural con el libro, el periódico y el folleto o conferencias sociológicas y otros ramos del saber humano.

En éstos difíciles momentos para los trabajadores, por medio de nuestra unión nos hemos opuesto a la rebaja de los salarios que pretendían los patronos. Hemos conseguido restablecer el horario y el salario de conformidad con el acuerdo que puso término a nuestra última huelga.

Para contrarrestar el deseo de los patronos que admitían constantemente muchachos aprendices, se ha hecho la matrícula gremial a fin de que los patronos admitan en el trabajo solamente los que tengan su libreta de asociado. La mayoría de los patronos han aceptado esta condición, más como unos cuantos patronos no han aceptado, a esos debemos doblegarlos hasta que cumplan con el acuerdo de nuestra sociedad, empleando para ello to los medios que converjan a ese fin.

Todo panadero no asociado secunda la mira y la explotación del capitalista. Es deber, pues, de los asociados, no trabajar en el taller donde se cobija un no asociado, pues, éste no tiene impedimento alguno para ingresar a la Federación y si no lo hace es por ignorancia ó servilismo ó espíritu carneril.

Hoy hemos declarado el boicott á las panaderías "La Higiénica" y "La Panificadora". Nos corresponde, pues, hacerlo triunfar, porque esa poderosa arma esgrimida por primera vez por el proletariado limeño, no debe caer vergonzosamente en el ridículo.

Obreros Panaderos! Recordemos nuestro pasado de solidaridad y de acción triunfadora. Reconfiérenos con esperanza y en el presente, luchemos por que nuestros acuerdos y decisiones sean respetados por los capitalistas intransigentes y despiadados.

Prepárenos, activos, á la conquista del Porvenir de emancipación proletaria.

UN PANADERO SINDICALISTA

Un solo asesinato hace un criminal; miles de asesinatos, un héroe.

DEFINICIONES

Burgués:—Igual á sujeto que vive del sudor ajeno. Rentista ó camandulero, vividor farsante, cuyo final es el dulce *far niente* á espensas de la sangre y lágrimas de

los proletarios. Este sujeto es el dios del mundo, llámase autoridad, capitalista ó *farabuto*. Autor de las leyes, poseedor del ejército, dueño de la religión y propietario del dinero: es un dios omnipotente, encarramachado sobre los cogotes proletarios á guisa de bestias y á quien premia cuando le conviene con la cárcel, el hospital, el cañón ó la cloaca. Todo hecho de una pieza; por la supina imbecilidad obrera.

Tened religión, adorad la patria y santificad el capital y seréis perpetuamente la bestia de carga en cuyo lomo os cabalgarán media docena de burgueses.

De ignorantes hareis rebeldes; de políticos corrompidos, jamás!

Exitos Revolucionarios

En carta recibida de nuestro compañero Espagoli desde la Habana se nos anuncia que la fundación de colonias comunistas en México es un hecho. El tesón y valentía de nuestros compañeros Mexicanos ha sido coronado por el más lisonjero triunfo, triunfo que, a partir de él los obreros han de por fuerza comprender cuan poderoso es el pueblo hambriento cuando la solidaridad une á los que todo lo producen y nada disfrutan.

Después de tres años de constante lucha contra la burguesía feudal de aquel territorio el comunismo ha triunfado en toda línea puesto que, en su organización ha sido excluido inclusive el pago de tributo al Estado (necesariamente ha de ser así).

Los resultados positivos de esta sociedad Anárquica ha de verse muy pronto y demostrarán elocuentemente que se hace más en una hora de revolución que en un siglo de propaganda grandilocuente, si, pero casi estéril.

Movimiento Obrero

Centro Internacional de Mecánicos

Esta institución se halla hasta la fecha sin poder celebrar sus juntas ordinarias á causa de encontrarse su local clausurado por orden del intendente. Esta clausura tuvo como origen el que en ese local sesionara el comité de solidaridad obrera.

Quizá si se hubiera tratado de la instalación de un club político; no hubieran procedido las autoridades en esa forma.

Es época de q' los trabajadores se den cuenta de su verdadera situación, pues si hoy se vé vejada una institución garantida por la decantada constitución política, ¿qué no harán otro día.

Sindicatos de zapateros

Esta nascente institución viene demostrando tácitamente cuán práctico es el sindicalismo.

El interés demostrado por los iniciadores corresponde á los obreros zapateros los q' deben respon-

der con su contingente personal, para así llegar á hacer más poderoso el sindicato, y poder en época no lejana exigir una migaja más.

A los trabajadores carpinteros se les citará en breve con el sindicato de trabajadores en madera.

El compañero Daniel Antuñano, hoy en Iquique por voluntad del señor Intendente, de Lima encarga saludar á los trabajadores y compañeros de ésta.

Por fábricas

En la fábrica de galletas Field y Cía. apenas iniciada la crisis, se vino á suprimir á un número muy regular de niñas que ganaban un misero jornal; más tarde cuando comenzó la circulación del *billete fiscal*, se estableció dos cuadrillas con las niñas que quedaron, con el fin de que se turnaran en el trabajo, es decir que una cuadrilla trabajara una semana y á la siguiente la otra. Pero hoy que, según la prensa, la cosa se va normalizando, no tiene razón de ser ese sistema, pero no se suprime, porque con el salario que abonán á la mitad de gente que antes tuvieron, llegan á tener el mismo trabajo y por tanto mayor rendimiento para los accionistas.

El Vulcano (Callao)

Los jefes—maestros de este taller parece que se esmeran en tratar bien á los trabajadores que tienen á su cargo, pues sabemos el trato que á éstos suelen dar.

Trabajadores del Vulcano: la organización se impone; así como os habéis reunido para aparecer firmando una invitación con fines políticos, es preciso que os agrupéis y sepáis defender vuestro derecho de hombres y de jornaleros.

Las horcas de Chicago

El once de Noviembre se dará una conferencia en homenaje á los mártires inmolados por el odio burgués, el año 1887.

Harán uso de la palabra los compañeros: T. Sierra, N. Gutarra, J. M. Carreño y P. Cisneros.

El local será el de la Caridad N.º 638 y la hora, las 9 p. m.

Los obreros panaderos—El boicott declarado

Como consecuencia inmediata y necesaria del proceder insolente del asiático propietario de las panaderías "La Higiénica" y "Santa Catalina", la Federación de panaderos "Estrella del Perú", convocó á las sociedades de resistencia, para q' coadyuvaran al boicott q' se ha declarado contra el indicado propietario, formando el comité "Pro Boicott."

La actitud de los obreros panaderos es correcta, y cabe dentro de un bien entendido interés de defensa social. No es por un exagerado y vano patriotismo lo que exigen los panaderos que en las panaderías chinas trabajen el 70 por ciento de obreros nacionales; solo tienen en mira defender y garantizar las ventajas conseguidas en la huelga pasada. Los patronos en aquella ocasión acordaron determinada tasa de salario y se comprometieron á emplear obreros asociados en la elaboración del pan; mas si algunos patronos han cumplido con el compromiso contratado, otros, entre ellos, el asiático Fon, se han burlado de los acuerdos adoptados; empleando obreros chinos, que si estuvieran asociados no habría nada que objetar, pero que no sólo no están, sino que son criaturas á las cuales paga un irrisorio salario, haciéndolas trabajar mucho más tiempo del acordado. Y cuando no son criaturas, emplea á sus mismos connacionales á los cuales explota de una manera infame,

De aquí pues, que para evitar que el trabajo del obrero panadero se encuentre á merced de las insolencias, vejámenes y astucias del patrón, los obreros panaderos reclamaron, su reclamación no ha sido escuchada, y necesariamente ha venido el boicott al pan elaborado en las panaderías chinas. En este boicott deben colaborar todos los trabajadores negándose ellos y recomendado á sus familias, que no compren el pan de los chinos. El boicott es una arma de lucha entre el explotador y el obrero, que necesita ser fruto de la voluntad consciente y decidida de todos los trabajadores. Si, como se afirma, el asiático propietario aún con el boicott, se negará á emplear obreros asociados de cualquiera nacionalidad que fuesen, entonces al lado del boicott irán otras medidas de que dispone el proletariado que, luchan por su emancipación. Creemos sinceramente que los obreros panaderos y las sociedades que han formado el comité Pro-Boicott, no deben desmayar en la obra en que están empeñados.

En la fabrica del "Inca".

Como informamos en nuestro número anterior una comisión de obreros de la citada fábrica se entrevistó con el gerente para gestionar la supresión del diez por ciento que se trataba de descontar á los obreros de su sueldo actual. En vista de no haber accedido el gerente á las justas peticiones de los operarios acordaron éstos ir á la huelga. Huelga decir que los felicitamos por la valiente actitud que han asumido, de cuyo resultado puede esperarse tantas reivindicaciones que necesitan en la tal fábrica que iba camino de convertirse en una mazmorra.

A última hora tenemos conocimiento que la sociedad de resistencia "El Inca", convocará al pueblo á un mitin con el objeto de llamar la atención pública sobre su misérrima situación y dejar constancia de su protesta contra una Empresa capitalista que quiso rebajarles el salario, aprovechándose de la situación de hambre por la que atraviesa nuestra clase social.

Es deber de todos los trabajadores hagan acto de presencia en dicho mitin. Es necesario afirmar la solidaridad obrera.

De Importancia

Las personas que deseen ser suscriptores de "La Protesta" pueden solicitar cupones de adhesión, de los encargados de repartir el periódico ó á la administración: Mapiri N.º 320—Interior.

OBRREROS:—Solicitud "La Protesta" en todos los puntos de venta de periódicos en Lima y en el Callao.

Precio de un ejemplar: 5 centavos.

Suscripción mensual adelantada: 20 cts.

A los Grupos y compañeros que se dediquen a la distribución gratuita de nuestra hoja, como medio de propaganda, se les remite paquetes de 30 ejemplares por un sol. libre de porte.

Imp. "Sport"—San Carlos 862